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Методом растровой и атомно-силовой микроскопии изучена структура приповерхностного нару-
шенного слоя в монокристаллах алмаза после круглого шлифования. Показано, что размеры, струк-
тура нарушенного слоя определяются фракционным составом алмазных зёрен в алмазно-абразивном 
инструменте. Структуру нарушенного слоя монокристалла формируют сети микротрещин с раскры-
тыми и нераскрытыми устьями, разделяющие слой на блоки. Приповерхностный участок нарушен-
ного слоя состоит из блоков (1—3 мкм), разделённых сетью микротрещин. Далее расположен участок 
из больших по размерам блоков, переходящий в участок из блоков, расположенных между фрагмен-
тами разрушенных зёрен монокристалла. Изнашивание монокристалла алмаза при алмазно-абразив-
ном шлифовании происходит в результате двух, одновременно протекающих процессов: образование 
нарушенного приповерхностного слоя при динамическом контактном взаимодействии вершин алмаз-
ных зёрен на поверхность монокристалла и его разрушения при внедрении и перемещении вершин 
алмазных зёрен в нарушенном слое. Контактные взаимодействия вершин алмазных зёрен с поверхно-
стью монокристалла определяет её морфологию, структуру нарушенного слоя, которые влияют на 
цветовые характеристики бриллианта. 

Ключевые слова: монокристалла алмаза, структура, алмазно-абразивная обработка, нарушенный 
слой. 
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Abstract 

The structure of the near-surface disturbed layer in diamond single crystals after circular grinding has 
been studied by electron and atomic force microscopy. It is shown that the size and structure of the disturbed 
layer are determined by the fractional composition of diamond grains in the diamond-abrasive tool. The 
structure of the disturbed layer of a single crystal is formed by networks of microcracks with opened and 
unopened mouths dividing the layer into blocks. The near-surface area of the disturbed layer consists of 
blocks (1—3 microns) separated by a network of microcracks. Further there is a section of large-sized blocks, 
passing into a section of blocks located between fragments of broken grains of single crystal. Diamond mono-
crystal deterioration at diamond-abrasive grinding occurs as a result of two simultaneously occurring pro-
cesses: formation of a disturbed near-surface layer at dynamic contact interaction of diamond grain tops on 
the surface of the monocrystal and its destruction at introduction and movement of diamond grain tops in the 
disturbed layer. Contact interactions of diamond grain tops with the surface of the monocrystal determine its 
morphology, the structure of the disturbed layer, which affect the colour characteristics of the diamond 
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